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奥运特刊·巅峰

浙江女排前国手、现浙江体育职业技术学院7系（重竞技）副主任殷茵昨天的电话差一点被打爆了，所有的来电都指向一

个人——刚刚率领中国女排在里约奥运会夺得金牌的铁榔头郎平。

金牌教头？传奇？还是神？

在曾经跟随郎平多年的殷茵眼里，除了上世纪八十年代和中国女排一起创造五连冠伟绩的铁榔头、大家看在眼里的神奇执

教能力外，生活中有些时候那个我们眼里的偶像其实也很小女人。

浙江前国手、郎平曾经的弟子殷茵说，很多时候郎导其实也很小女人

一战封神之女神女神

其实郎平很小女人。不训练的时候，她

会戴上首饰化妆，香水，一样不落地打扮漂

亮。手机壳很少女心，对化妆也很有研究。

她其实很渴望爱情，但从来不将就。年

轻的时候她可以有情饮水饱，拿着90美金和

前夫去了美国留学。

那个时候她觉得有吃有住就够了，为了

挣学费，照顾家庭，已经退役的她第一次去打

职业联赛。

不过，她不会为任何人委屈自己。和前夫

离婚后，她本可以重遇爱情，但她却放弃了。

离婚后有段时间她和一名美国教授相

恋。美国人急着结婚，不同意她来执教中国

女排，在女排事业和爱情中间，她没有妥协，

她选择了自己热爱的事业。

55 岁，她遇到了现在的丈夫，中国社科

院教授博士生导师王育成。支持她的事业。

陪她去赛场，她赛后研究录像，他就在旁边安

静看书。

两个人2015年在北京完婚。郎平说，终

于等到了对的人，可是有些晚，早一点就好

了，不过还好等到了。

家庭、安逸、和爱情，她曾经都失去过，但

55 岁的她，一个人扛着，等待着，终于等到了

她所期望的生活。

和女儿曾经的聚少离多，并没有让母女

俩陌生，共同的排球爱好，让母女俩像朋友一

样相处着。

郎平带领女排夺回了失去的荣誉。而对

于郎平本人来说，那些曾经放弃的，离开的，

失去的，也终于，都拿了回来。她依旧是传奇

的运动员，功勋的教练，她拥有爱他的丈夫，

乖巧的女儿。 陈言

手机壳很少女心
对化妆也很有研究

55岁时的郎平
等到对的人

本报记者 高华生

“这届奥运会可以说充分体现了郎导的

执教能力。现在中国女排这帮队员身体条件

确实是历届女排当中最好的，但是个人能力

除了朱婷外，其他年轻队员还是比较嫩的。

排兵布阵，大赛中频繁换人，而且每次换人都

可以换一个节奏，这个是郎平执教水平非常

好的体现，让对手非常不适应。”

殷茵说，打巴西这场中国女排其实情况

非常被动，输掉了前八就进不了，这场比赛郎

平的场上指挥非常准确。“几次暂停，包括几

次挑战的节奏非常好，在奥运会这样的大赛

上出现叫暂停叫慢了，或者早了，其实很多教

练都有的，这块上郎导的整个节奏把握非常

好。”

由于最近这几天中国女排表现优异，包

括郎平在内的教练、队员都得到极大关注，可

以挖掘的报道材料已经很多了，不过，上世纪

九十年代曾经和郎平一起在意大利联赛共事

过很长时间的殷茵说，场上是“战神”的郎导，

生活中其实也很“女神”。

“以前在我们心目当中她就是偶像级的

人物，像神一样的人，但是生活当中接触多

了以后，发现她就是像一个大姐姐一样。我

们有些时候就在聊，从工作到生活，包括现

在有时她也会问我工作、生活怎么样，包括

我现在到 7（重竞技）系，她也会关心我们这

些项目在奥运会上怎么样，也有这样的交

流。”

殷茵说，因为恒大的邀请回到国内，后来

又执教国家队后，郎平忙于工作的时候更多

了，其实以前在意大利的时候，郎导也是非常

生活化、非常小女人的。

“那时候（打意大利联赛）房子没弄好的

时候，我是跟她住在一起的，她很细心、菜

也烧得不错。平时她经常在我们住的地方

烧饭给我们吃，我非常喜欢她烧的红烧排

骨。”

殷茵说，那时候郎平和其他生活中的女

人一样，训练比赛之余喜欢逛街。“你看郎

导收入已经很高了，但是她也不属于很奢侈

的那种，她对着衣的品味有她自己的那一

套，她的穿衣风格，还是能穿出自己的气质

来。在意大利的时候圣诞节商店不开门，她

老是带着我们去街上逛逛，看看橱窗里的商

品。”

在殷茵的描述中，别看后来郎平的收入

得到了很大的提高，但是这个中国女排金牌

教头，也喜欢到折扣店淘换季衣服。“比如说

看到漂亮的首饰啊，她也会跟我们一起聊这

个首饰好看什么的，贵的奢侈品她也会说‘啊

呀太贵啦’，不敢下手。这个时候她真的也很

小女人。遇到打折季的时候，她也会去淘啊，

尤其是折扣店里面，我们经常会去淘换季的

衣服。”

殷茵说，其实像很多郎平身边的人一样，

自己心里也很矛盾。一方面很多人希望郎平

继续执教，带领中国女排获得更多的荣耀。

另外一方面，她又和很多关心郎平的人一样，

希望她能早点退下来休息。“她年纪也大了，

这样的工作压力太大了，身体也不太好，其实

已经很难承受这样的压力。”

回到国内这些年，在殷茵的印象中郎平

是越来越没有自己的个人时间了。“原先她是

蛮喜欢逛街的一个人，现在可能事情太多也

没时间去逛了，平时能抽空喝喝茶就不错

了。”

2015年，郎平和王育成在北京举行婚礼。

出席女儿毕业典礼。

和家人一起做大餐。

丈夫王育成送郎平出征里约。


